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稽核反馈—湖北省鹤峰县邬阳乡高峰小学 

学校名称： 湖北省鹤峰县邬阳乡高峰小学 

学校微博地址： http://e.weibo.com/u/2530887450 

稽核综合评分： 67 

现场稽核及报告撰写： 阳云 

稽核编号： MW/JH[2012]111 

探访日期： 2012 年 11 月 22 日 

执行跟进反馈： 湖北区域执行曾令辉 

稽核建议及执行反馈 

稽核总监建议： 

腊肉食品在中国目前这个食品监督体制下，很难保证安

全卫生，请学校立即停止长期食用腊制品。 

观察吃饭照片是围桌吃饭，菜品分量相较其他学校明显

偏少，一桌八人以上，分在每个人头上只有一点点，明显存

在偷工减料行为，望立即整改，改为每人单独打饭菜。 

菜品质量不高，造成学生浪费白饭，或者厨师特意多煮

来剩饭喂猪都是不允许的，请执行部门调查反馈养猪的原因

和猪肉最后走向，不推荐剩饭养猪，避免邬阳乡中心校养猪

的后果。 

此次高峰小学给予警告，为下次稽核必检学校，请督促

并落实整改。 

稽核人员建议： 

调查者对高峰小学进行调查后，发现问题不少，现提出

以下建议： 

（1）关于卫生问题：此行去了六处学校，该校的卫生

状况最差，厨工太懒，包括自身的卫生，厨房，操作间和储

物间等地方都要好好进行大扫除才行，而且要经常为之。 

（2）关于学生的伙食状况：该校也是调查者此行见到

的伙食最差的学校。但愿调查者去的那天伙食是最差的，不

然学生平时怎么能吃得饱？校方应引起高度重视，马上改善

学生的伙食。调查者在微薄上翻看之后几天该校公示的菜

http://e.weibo.com/u/2530887450
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谱，与调查者去的那天没什么改变，一顿两个汤，几片腊肉，

更是为学生揪心，他们如何能吃得饱？ 

（3）关于采购，学校一定要克服困难，每次不要采购

过多，特别是易变质的食材，也不要采购诸如腊肉之类的腌

制食材，尽量采用新鲜的食材；为免引起贪腐，建议学校采

用轮流采购制。采购肉类时，学校要少购肥肉，因为该校接

受调查的学生中有一半最讨厌吃的菜就是肥肉。 

执行或学校反馈： 

高峰小学免费午餐整改报告 

    2012 年 12 月 5 日，免费午餐稽核组人员到鹤峰县邬

阳乡高峰小学进行稽核，之后，高峰小学于 2012 年 12 月

20 日晚收到了免费午餐稽核组的调查报告。现根据稽核报

告内容，对学校免费午餐进行整改。 

    一、高峰小学概况 

    高峰现在有实际在校学生 112 人，其中在籍小学生 102 

人，学前班 10 人.在校教师 11 人，工友 2 人，每天就餐人

数为 125 人，寄宿生有 102 人，其中也包括有离家较远的

学前班学生。我校谭老师（不是唐老师），不是来我校支教，

而是在 2012 年资教期满结束后，参加鹤峰县 2012 年教师

招聘考试，报考的鹤峰县邬阳乡高峰小学的数学教师，谭老

师现在为高峰小学正式在编教师，并非支教教师。该教师的

工资由教育局核定并直接打到她的工资卡上，学校没有能力

解决。 

    二、评分问题的整改 

    1、学校未组织学生餐前洗手，学生的餐具没有在消毒

柜消毒，菜品也没有留样。该问题学校曾强调过多次，但收

获不大，现在通过班主任加强强调，学生集合时再强调，吃

饭之前值周教师集合再强调，并加以督促，让每个学生都能

够饭前洗手。各班班主任已经在用教室的地壶炉上热水给学

生洗手。学校原有一个消毒柜，宇峰希望厨房配有一个消毒

柜，我们将其中的一个摆放在学生餐厅，用来消毒学生每餐

吃完饭之后，学生洗干净的吃饭餐具，另外一个用来给装菜
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用的餐具消毒。菜品留样将会保证每餐的食品留样达到 48 

小时。 

    2、采购不是轮流采购，采购结果也没有在显要处公示，

储物柜中的西红柿都开始腐烂了，建议学校以后不要采购腊

肉。因学校仅有 11 个教师，但是课程是全部按照规定开足

开齐，相对于鹤峰的其他学校，学校教师严重缺编，所以在

本学期，学校实行轮流采购不太现实，当然，也需要校长多

走出去取经，学校准备下学期开始实行轮流采购。采购结果

的公示是学校在食堂管理工作中的漏洞，和食品留样一样，

需要加大力度，采购远就一次采购多是学校在采购时的管理

不严，那些烂西红柿学校已经全部处理掉，绝对没有到学生

的餐桌上。学校采购的腊肉已经全部吃完，从现在开始，学

校将定期，定点采购新鲜猪肉，做熟后给学生食用，在购买

的同时，查验是否检验合格，并索取正规票据和该店的营业

执照、食品卫生许可证等证件的复印件。 

    三、学生匿名调查表数据分析的问题整改 

    1、学生对厨师、厨房及饭菜的卫生的满意度反应一般。

厨师及厨房的卫生状况的确一般，收到报告之后，我们加强

了整改，现在的情况和稽核时的状况有明显改善。对于饭菜

的卫生，可能是学生不太了解，高峰小学天气寒冷，现在都

已经进入冰冻期，我们的工友仍旧把我们采购的蔬菜的每一

片叶子、每一粒米、每一个弄到餐桌上的食品和餐具都洗的

干干净净，学校的教师是有目共睹的，当然，也并不是所有

的教师都看的到。天气寒冷，些许老师仅在就餐是到过食堂，

其他的任何时候，看都不会看一眼，学生也是如此，虽然上

厕所从旁边经过，但是学生并不会去关心工友在做什么。学

校食堂养的猪已经处理，请屠夫宰杀，做成肉块放入冰箱冷

冻，而且学校的猪都是经过各种防疫和检疫的。学校食堂后

面猪栏仍有猪，因学校后面的猪栏学校只有一间，其余是私

人的。总之，反应出来了问题，我们会及时的检讨和更正，

有则改之无则加勉。 
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    2、有 85%的学生认为他人有浪费现象，建议老师多家

督促，让学生减少浪费。学生中间的浪费现象，就看值周教

师在集合的时候强调的多少，浪费一粒米也是浪费。现在，

学校根据稽核组的要求，把午餐变桌餐模式为打饭、打菜模

式，同时改进菜品质量，多做瘦肉，征求学生意见，多做学

生喜欢吃的菜。打饭、菜的同时，询问学生需要的分量。并

随时督促和监督学生，防止任何一种形式浪费。 

    3、最讨厌吃的菜品种一般学生回答“肥肉”，建议学校

少用肥肉，多做瘦肉。我们将在今后采购的时候多采购瘦肉

多一些的肉，并且尽量多的变换肉的种类，做点其他的肉（保

证是绝对没有问题的），让学生换换口味也是个不错的选择。 

    四、分项问题调查 

    1、厨师、厨房卫生。根据稽核组的报告，我们将地面、

墙角等多处地方进行了大扫除，并将此举形成常态。如将地

板贴上地板砖将会干净很多，但高峰小学处在高山地区，到

冬天，是滴水成冰。地板砖结冰之后将会更换，会带来更大

的安全隐患。我们就将水泥打扫干净，不出现卫生死角，并

随时欢迎稽查。整理过后的储藏室，地面不能用水拖，因为

现在是滴水成冰。 

    2、就餐卫生。学校资金不够，就连餐桌都是高峰村主

任捐赠的，加上餐厅面积较小，如果放上椅子或者凳子，学

生会更挤。我们将餐厅内外通过多种途径，保证每天的清洁。

餐厅后面是厕所，厕所后面是猪栏，这是学校的一个现实问

题，我们不能解决，只能减轻异味，现在处于冰冻期，无法

清除，要等到冰冻期结束，才能进一步的改进，在冰冻期，

水资源短缺，必须先保证学生的吃喝用水之后才能让水做更

多的事情。 

    3、菜品质量。学校一直的菜都是四菜一汤，有时有增

加，保证肉和蛋是不能少的。鸡蛋的做法多样，每隔几天变

换一个做法，让学生不会对鸡蛋产生厌倦。煮鸡蛋、炒鸡蛋、

西红柿鸡蛋汤、鸡蛋炒肉等。通过变换做法，让学生只想多
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吃，而不是想到浪费。豆渣也并不是每天都有，只有学校工

友给学生磨豆腐之后才会给学生做上一顿，合渣是学校用黄

豆自己磨的，然后再煮熟，校长不是本地人，也是在来这个

地方之后才知道这个菜是每个家庭每餐的必备菜。 

    五、对于调查人的建议的理解 

    1、卫生问题。学校已经按照调查人的建议加以整改落

实，随时接受稽核组人员的稽查。 

    2、学生伙食状况。在调查人提出建议之后，学校高度

重视，立即改善，不做腊肉，做鲜肉。学生吃的菜、饭是可

以添加的，桌上的吃完了，学生还要是可以添加，直到管饱，

但有些小点的学生，他不知道自己到底能吃完多少，问过之

后，才进行的添加，到最后他却吃不完，这就造成了一种变

相的浪费。学校校长和总务主任也在平时关心学生，问学生

到底吃饱了没有，就不知道学生回答吃饱了是不是真的，有

些大点的孩子，要玩游戏，少吃饭，教师了解了之后就会督

促孩子，让他尽量多吃，吃饱。有什么问题直接和学校领导

或者班主任交流，到班主任处的再反馈到学校，但是学校没

有接受到任何的反馈，家长满意度相对还较高。 

    3、关于采购。通过稽核之后，建议轮流采购。这学期

进入了寒冬，困难很大，但学校还是会想办法，让各项问题

尽快解决，明年春季开学，冰冻期结束之后，会执行轮流采

购，且一个星期一采购，并且及时公示。不采购腌制食品，

不采购腊肉，少采购肥肉，多采购瘦肉，虽然瘦肉多一些的

要比肥瘦参半的要贵许多，但学校会努力想办法，让每个学

生都能吃饱，甚至吃好，把免费午餐的每一分钱都吃到学生

的嘴巴里。 

    最后，感谢免费午餐稽查组人员到我们这个偏远的高峰

小学稽查，对我们提出的整改意见和建议我们虚心接受，并

随时欢迎稽核组人员到我校进行稽查。运用免费午餐的话：

我们相信：没有监督的制度必然产生腐败，没有稽核的免费

午餐必然不能长久。我们欢迎全社会的人士监督我们的免费
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午餐，任何有意愿现场实地调查的志愿者均可到我校进行调

查取证。 

高峰小学 

2012-12-22 

其他意见： 

管委会@善养浩然： 

湖北是目前全国浪费最严重的地区，让人痛心。家境好

的孩子挑食较多，如果学校教育不够，厨师不尽心，浪费很

难避免。建议测试减少拨款，浪费严重的孩子自费。 

办公室： 

12 月 23 日中午 13 点 35 分接湖北省鹤峰县邬阳乡高峰

小学学生家长的投诉电话内容： 

1、高峰小学午餐不如从前了，以前有鸡肉、排骨，现

在没有了。 

2、学生不吃肥肉确天天有。 

3、比如今天做十斤，吃不完的肥肉第二天加 2 斤新的

接着吃，但对外公示依然是 10 斤，怀疑学校有贪腐。 

4、基本上没青菜，有时有粉条、豆皮。 

5、代表一些家长请求彻换现学校负责人，让有良心的

人来管学生的午餐。 

请执行部着手调查，并给出处理结果。 

江苏志愿者： 

仔细看完了表格，觉得从核查者的角度看到的问题很令

人揪心，尤其是“卫生问题：该校的卫生状况最差，厨工太

懒（2）伙食：是此行见到的伙食最差的学校……一顿两个

汤，几片腊肉”。但是，后面看到执行或学校的反馈，详细

的说到了各个方面问题的改进。我觉得，庆幸咱们有一套执

行标准和复核制度，否则，要么是学校不认真执行到位，害

孩子们吃不饱吃不安全，就是因为种种原因被停餐了。总之

倒霉的都是学生。所以稽核的同志们做的事情最辛苦，也最

重要！另，希望执行或学校的反馈是真的，这个小学能真的

得到改进,令人担心。 
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管委会@善养浩然： 

    感谢志愿者，稽核是免费午餐的底线，无论政府、学校、

志愿者、还是工作人员，热情都会随着时间流逝，每天的奖

惩，每个月的绩效排名，每个学期的学校考核，甚至三十所

学校的退出，都是为了与懈怠斗争，让 174 所学校能够安全

开餐。 

 


